

PRECIO DE SUSCRICION

Gerona, 3 meses... 6 rs.  
Fuera, 3 id. .... 7 »  
Núm.s sueltos ..... 6 ctos.

ADMINISTRACION. Plaza de la  
Constitucion, 42

# EL SUD.

ANUNCIOS

Suscriptores, gratis. — No  
suscriptores, 1 il. lin. — Co-  
municados, precios conven.

Pedidos y reclamaciones se  
dirigirán á la Administración

PERIODICO SEMANAL PROGRESISTA-DEMOCRATICO.

AÑO I.

DOMINGO 29 DE ENERO DE 1871.

NÚM 6

## EL MONSTRUO DE TRES CABEZAS

La hidrofobia se ha apoderado al parecer de los partidos que no aceptan la constitucion democrática de 1869. No desprecian-do arma alguna por ilegítima que sea para destruir lo que la voluntad nacional ha creado, los encontramos en todos los terrenos, no habiendo bajeza que no cometan, ni sacrificio que les sea bochornoso. Hemos hablado de sacrificio y no es esta la palabra: mejor hubieramos podido calificarla de infamia. Cuando solos no pueden obtener el triunfo, se alian con sus ayer implacables contrarios; cuando en el terreno de la fuerza son batidos, lloran, é imploran una amnistia, para volver á conspirar nuevamente, llenando desde las columnas de sus periódicos de dicitrios al Gobierno, que no consiente descender de buen grado del asiento por ellos codiciado. Situacion funesta y por demás inaguantable; pues si es preciso que en España se funde algo estable y duradero debe ser producto de la union, que constituye la verdadera fuerza; y entonces podrá desembolverse, en toda su grandiosidad, el vasto programa democrático consigna que todas las libertades y derechos del ciudadano.

Hoy, que estamos en visperas de hacer uso de uno de los principales derechos fruto de la nueva organizacion política, que vamos á emitir por medio del sufragio nuestro voto, para nombrar quien dignamente nos represente. se habla de una coalicion monstruosa, indefinible, que une en estrecho lazo á los carlistas, moderados y federalistas. Juntos acudirán á las urnas, juntos lucharán, para despues del triunfo devorarse mutuamente. Los federalistas, que se precian de liberales, contribuirán al triunfo de los abso-

lutistas y vice-versa. ¡Verguenza para los que de tal modo abdican de sus principios, y oprobio para los partidos que hacen tales alianzas! Nada bueno puede resultar de esta confusion de principios y doctrinas, y si solo rebajar los caracteres, prostituir las ideas, y poner los cimientos de la anarquía social, que en adelante si no se pone pronto y eficaz remedio, puede costar dias de luto y mares de lágrimas, como merecido castigo á nuestra indiferencia y apatia.

Los que hoy se unen apesar de su heterogeneidad, son los mismos que durante dos años han venido ridiculizando la coalicion liberal que dió por resultado la revolucion setembrista y que sin escision ha llegado hasta el momento presente, coronando la maravillosa obra elaborada en el destierro, y cimentada con la sangre de esclarecidos mártires.

Pueblo, sirvante de prudente enseñanza las lecciones del pasado, sino quieres volver á vivir amarrado á las ligaduras del despotismo. Tres partidos constituyen esa abominable coalicion: á des de ellos los conoces ya; el uno está descartado de entrar en el juego de nuestros cambios políticos; al segundo lo venciste en Alcolea; al tercero no le conoces todavia; pero preguntale donde estaba cuando los hombres que hoy gobiernan pisaban extranjero suelo, y donde se esconderán el día que una situacion arbitraria y tiránica dominase nuevamente. Todos los bravos, que hoy en los clubs, en la prensa y en las calles piden á millares las cabezas, que degollarían á media España para saciar su sed de sangre, no se encontrarian seguros en parte alguna; y ocultos, esperarían á que los que hoy califican de traidores y reaccionarios hicieran sacrificios y conquistaren la libertad, para salir de sus madrigueras, y em-



prender contra ella una nueva cruzada, bajo la mentida máscara de trabajar á su favor.

Toda la gritería y vocerío que se observa desde de la revolución de Setiembre se debe á la lata libertad de que gozamos; si se conspira tan descaradamente, á la misma libertad se debe; y si despues de tanta expansion y tanto respeto á los derechos del individuo todavia se ha vocear que vivimos bajo el régimen de la tiranía, debemos convenir que los que tales gritos profieren ó son locos ó malvados.

Dejemos en buen hora que se coaliguen y abracen nuestros comunes enemigos. Juntos ó separadamente serán vencidos, pues en la lucha de la verdad contra la falsía el triunfo no puede ser dudoso. Ya, pasará ese delirio que se ha apoderado de ciertas inteligencias, y entonces, plegando las banderas, prestarán obediencia al poder constituido. Sin embargo, no nos durmamos, vivamos alerta para resistir el empuje de las diversas corrientes políticas; y nuestro esfuerzo leal y decidido, puede que contribuya poderosamente á consolidar la situación inaugurada el 16 de Noviembre último.

### LAS PRÓXIMAS ELECCIONES.

Reñida y ruda va á ser la campaña electoral que ha de inaugurarse en breve, á juzgar por la decision, el brioso alarde y el vocerío con que los diferentes partidos que militan en el campo de la política se aprestan á la lucha. Los partidos extremos despliegan particularmente una actividad y un empeño impaciente y ardoroso, que bastante anuncia por sí solo toda la trascendental importancia é influencia gravísima que el resultado de las elecciones ha de tener en la suerte de las instituciones creadas por la revolución y en los destinos de la patria.

De las urnas saldrá la sancion del nuevo orden de cosas establecido o su condenacion: tal es el problema planteado esta vez y que han de resolver los comicios. Si las oposiciones radicales llegaban á conseguir el triunfo, si conseguian dominar en las diputaciones y ayuntamientos, fácil es de prever la perturbacion y la anarquía administrativa que de aquí se originaria en los ramos que mas directamente afectan á los intereses provinciales y locales, y si acaso alcanzasen á llevar á las Cortes un contingente de diputados que venciesen en número á los que acepten y defiendan el código funda-

mental, la colision inevitable y violenta que surgiria entre todos los poderes del Estado acarrearía al país sangrientos trastornos y le sumiria en todos los horrores, y en todas las convulsiones de una nueva e-pantosa revolución sin ideal en que encontraria la pérdida de su libertad y su ruina. Así es que no sólo los demócratas, no sólo los progresistas, no sólo los unionistas que aceptan y quieren de buena fé la legalidad existente, sino cuántos, sin militar en ningun partido, aman el ejercicio de las libertades, suspiran por el orden y anhelan el desarrollo fecundo de todos los elementos de prosperidad y de riqueza que el país encierra, están interesados en que el partido constitucional venza en las urnas y salga de ellas, no la guerra, sino la paz.

Pero para vencer es preciso luchar con indomable empeño, y sacudir la apatía que entumece muchos ánimos y esteriliza fuerzas cuya accion decidida y obstinada alcanzaria poderosos efectos y daría pujanza y prestigio en la gestión al glorioso partido en que tenemos la honra de militar. Diferentes veces hemos encarecido ya en el SUP la necesidad de darnos una organización fuerte y robusta: hoy insistimos en lo mismo, y hacemos un llamamiento enérgico á todos los que militan en nuestro campo para que coadyuven con toda su inteligencia, con toda su iniciativa y con todas sus fuerzas á mantener muy alta y muy enhiesta nuestra bandera gloriosísima, en que van inscritos los grandes principios que han enaltecido, que han redimido y emancipado á la humanidad. Si aclamándolos con entrañable entusiasmo y ardorosa fé conseguimos derribar las ominosas barreras que se oponian en España á todo progreso, sepamos ahora afianzar el triunfo con nuestra actividad indomable y con nuestra incansable perseverancia. La perseverancia es una gran virtud, la virtud mas alta de los ciudadanos en un pueblo libre. La libertad no puede vivir allí donde el desvío y la indiferencia imperan. La libertad es para la accion, es la esfera en que se ejercita la actividad humana; y donde la apatía y el marasmo llegan á anular toda actividad y todo movimiento la libertad es una palabra delusoria, que desaparece, al perder todo sentido.

A las urnas, pues. Contribuyamos con nuestro esfuerzo, con nuestra perseverancia y con nuestra fé al afianzamiento de todas las libertades conquistadas.

El bellissimo *Norte* dice en su número del jueves que no asistirá á los funerales del general Prim, y aconseja con el seráfico lenguaje que le es peculiar á los católicos y devotos que imiten su piadosa conducta...

¿Quién será el dedsichado inspirador de ese feroz diario? ¡Qué caridad la suya! ¡Y se atreve á llamarse cristiano, á invocar el sacratísimo nombre del divino Maestro que dijo: «amaos los á los otros»; y persigue á sus enemigos con la ponzoña de su odio y de sus rencores hasta mas allá de la tumba!

El *Norte* es un amobible anacionismo del siglo



XIX. El fulgor que se cierne sobre sus ideas, es reverberacion siniestra de aquel espantoso espíritu de salvaje fanatismo y de feroz barbárie que hacia desenterrar los yertos despojos de una infeliz mujer por el único crimen de haber concebido á los Cazallas, para entregarlos al fuego de las hogueras encendidas por la Inquisicion; que arrancaba á su triste fosa el cadáver del noble é infortunado Manfredo y lo arrastraba á los bordes del Garigliano, donde abandonado á la intemperie, que le daban por sudario, la cruel codicia, é implacable ferocidad de los Papas; que quemaba, que empalaba, que excluía de la participacion de todo derecho humano á los herejes, á los judios, á los moriscos.

Tal es el espíritu que el Norte querria hacer revivir, y que la conciencia humana rechaza ya con horror, y que no resucitará porque las sociedades no retroceden, y la tendencia divina hácia el bien, que impulsa á los pueblos á realizarle progresivamente en todas las esferas de la vida, es demasiado ardiente é ilustrada para que pueda consentir la adopcion de doctrinas execrables que han muerto para siempre.

Las ideas, los sentimientos del Norte no son cristianos; no son las ideas, no son los sentimientos de una religion de caridad, de amor y de paz: esas *hienas católicas* no comprenden el cristianismo, que no es una religion de violencia, de hogueras y de sangre; que consagra por el contrario, la fraternidad humana, la union de todos los hombres en Dios,

Y basta. Aun cuando sean duras nuestras palabras, efecto de la indignacion que siente nuestra alma, no es que devolvemos á los hombres del Norte el ódio sañudo y feroz que nos tienen y de que hacen gala conmiando casi con anatema á aquellos de sus correligionarios que den un céntimo de ganancia á los liberales; no los odiamos, antes nos merecen profunda conmiseracion quienes con las ideas que sustentan proclaman que su corazon no ha sentido jamás la vez las santas y dulces fruiciones de la ternura. Pero si á ellos los compadecemos, debemos execrar, debemos atacar, debemos condenar con todas nuestras fuerzas sus negras doctrinas sus horribles ideas, que de prevalecer, dividirían á todos los hombres en dos bandos irreconciliables; y encendería en el seno de la sociedad una guerra de exterminio que sembraría la desolacion, el estrago y la muerte por toda la tierra. Su propósito de dividir en católicos y liberales á las gentes, arrastrando inicua-mente la religion por la arena política, es odioso, es infame. Nosotros le denunciámos á la conciencia de todos los hombres honrados, y hacemos llegar el acento de nuestra reprobacion hasta las almas sencillas que en su crédulo fervor no hayan entrevisto todo el espantoso alcance de las doctrinas abominables, inhumanas y anticatólicas del Norte.

El Canton critica al partido progresista-democrático de Gerona porque presenta por candidatos para diputados provinciales algunas personas que no habían

figurado en ningun partido antes de la revolucion.

Prescindiendo del caracter puramente administrativo de estas corporaciones el cual dispensa hasta cierto punto del rigorismo que requieren otras; no se ofenda nuestro estimable colega le digamos que en esta parte el partido republicano no puede hablar muy alto mientras cuente en su gremio algunos á quienes lleva poco menos que en andas, que fueron absolutistas hasta algunos dias despues de la revolucion, y muchos y muchos otros que por honrosa confesion de un periódico correligionario de El Canton, tienen una historia política por cierto poco edificante, y muchos y muchos otros que estaban agazapaditos en sus albergues encerrados en una absoluta reserva, y ahora son federales hasta los codos y que con mucha ciencia federativa van al frente de algunos cándidos. En todos los partidos hay hombres prudentes, caro colega. ¿Y no tiene alguna palabrita para esas monstruosas coaliciones que estamos ciertos rechaza el sesudo Canton?

RAFAEL GARCIA.

El viernes ultimo, el lúgubre sonido de las campanas, anunciaron los funerales para el alma de D. Juan Prim.

El Norte dice que es dichoso si «antes de entrar en cuentas con Dios obtuvo el perdon de sus culpas.

No hay cuidado hermano, en todo se regatea.

«Juicio muy duro se hará sobre los que gobiernan... los poderosos serán poderosamente atormentados»

Esto lo dice nuestro diario carlista extrayéndolo del cap. vi del libro de la Sabiduria, y aplicándolo á don Juan Prim.

¡Qué juicio debió llevarse Fernando VII!  
¡Qué poderosamente atormentado será Pio IX!  
¡Qué atormentados habrán dado tantos Papas herejes, simoníacos y envenenadores.

Era imposible que entráran en cuentas con Dios.

Lo que nos sorprendió y mucho es que dijese, por medio de su órgano en la prensa, que no asistirían á los funerales.

¡Esto para la Comision fué un golpe mortal!  
Bien que por eso no hacian falta alguna,

Vuelta con lo mismo  
No asistieron porque diz que fué Mason  
Creemos que motivó tal causa, el olvido involuntario de su invitacion.

¿Qué? ¿No hubieran ido á lucir un poco sus personas? Hubieramos temido por el Sr. Blanch, porque  
«Con aquel meneo ...

Y ahora nos dicen que está excomulgado.  
¡Gran Dios!



No hay que alarmarse; también se excomulgaban *recíprocamente* los buenos Papas de Aviñón.  
Pío IX también ha excomulgado el progreso.

«No oiremos la oración fúnebre», decía el diario.

No faltará el curioso de marras que os la diga toda de pé á pá.

¿En qué podrían cebarse?

Justamente «lo más difícil» y pasar por alto?

Pero habrán quedado lucidos los del Norte, pues justamente antes de que el público la oyera quiso CENSURARLA el Sr. Obispo

¿Fh? Pues venga la crítica.

Lo más gracioso es que compadecieron al orador.

Lo Comision no está acertada al elegirlo; y sin ofender al Sr. Curiel, les diremos que debía hacer que subiera al púlpito el Rdo. Sr. D. Buenaventura Lapedra ¡Aquí de la compasión!

El Sr. Obispo hubiera ido á ojos cerrados, como se dice, y con él habrían ganado:

1.º los Masones. 2.º La Comision, por el gran des-  
empeño y 3.º el Norte por que se hubiera deshecho en alabanzas.

He aquí el modo de contentarlo todo.

\*\*

Por último se nos descuelga el diario carlista, diciendo que no se pecará aun que no se vaya á la iglesia ¡Por la Virgen Santísima!

Vaya y qué manera de abrir los ojos á los fanáticos y tontos ¡Una cosa que debiera callarse, para que no divulgándose no se perdiera ese temor de Dios que tantos beneficios materiales reporta á la gente de sotana!

¡Si lo vieran los Jesuitas!

Para nosotros no era cosa nueva; *inter nos* podía decirse; pero echarlo en público... ¡al vulgo!!

Eso merece una excomunion, pero una excomunion mayor!

(Aun que sin provecho porque ya se pierde la creencia)

Un hombre airado ¡dice unas cosas!

## EL FRAILE

Los datos que suministra la historia nos hacen ver palpablemente que los frailes fueron en todos los tiempos y países, dignos antecesores de los que, por gracia de la ignorancia y superstición, poblaron nuestra España.

Siguiendo el ejemplo de los judios que habitaron en tiempo de Philip, cerca la laguna de Moetis, se nos presentan ántes del siglo I, pero con menos aspereza, los cristianos conocidos por «Accetas.» Despues de la persecucion de Decio, de la cual se sustrajeron muchos cristianos refugiándose á los montes de Egipto, prefiriendo su independéncia, viviendo así dispersos hasta la venida de Constantino que levantando monasterios en la Tebaida, tuvieron un asilo seguro y fuerte muro contra cualquier intento de otra persecucion.

A últimos del siglo III hablóse en el concilio de Tarragona de los Monges que se diferenciaban de los Accetas por vivir entre la sociedad y socorrer las necesidades de los hombres. Los Monges precisamente debían ser legos; los Accetas podían ser clérigos ó seglares, y acostumbraban á tomar el nombre del lugar en que vivían ó de los ejercicios á que se dedicaban.

Los Tebanistas habitaban un lugar así llamado junto á una de las islas del Nilo. Anacoretas, que vivían en chozas ó cavernas fuera de la sociedad; los Rambochs, del Egipto, quienes infestaron la iglesia, viviendo, según Casino, á su antojo, sin freno alguno, pero siempre afectando seguir la perfección evangélica — habiéndoles que eran casados, — obligándose á ciertas prácticas y pensiones,

Fue tanto el número, tantos sus desórdenes y vicios, que el emperador Teodosio les prohibió salir de sus conventos y presentarse en las ciudades. Es decir, necesitaron quien enfrenara sus pasiones que poco á poco se desbordaron apoderándose del poder temporal, por lo que fueron amonestados por el concilio de Calcedonia en 451, mandándoles que se sujetaran á la autoridad episcopal.

En Italia apareció en 350 un monge Benedictino, quien fundó en la diócesis de Tiboli doce monasterios que llegaron á emanciparse de la potestad episcopal, creciendo uno que tuvo á su obediencia catorce pueblos. Por este mismo tiempo Roberto de Arbricelle fundó una abadia en el Poitú, pero con una innovación. Una verja de hierro separaba los hombres y las mujeres que se refugiaron en la abadia, siendo el superior de estos conventos una mujer.

Yugo suave, que empezó á introducir las penitencias y mortificaciones que se impusieron, siendo una de tantas el ejemplo que dió el célebre Roberto de dormir con una de aquellas vírgenes, para mas vencer la rebelion de la carne!

Sucesivamente así, han ido los frailes introduciéndose en todas partes, absorbiéndolo todo y todo domiñándolo. Empezando por sentar su planta en un pedazo de tierra prestada, se han alzado, merced á la influencia que han ejercido sobre la conciencia de personas apocadas, como se levanta del mar la negra nube preñada de agua para deshacerse en grande aluvion que todo lo inunda. Cubierta la superficie de nuestra tierra patria de infinidad de conventos, ligados unos con otros con los vinculos de la amistad y ayuda recíproca, procuraron arrogarse la facultad, para ellos esencial de la enseñanza. El ignorante es fanático y supersticioso. Un destello de la luz de la instruccion, echa por tierra sus planes. Así una vez conseguido el que se confiara á ellos el elemento vital de toda nacion libre, pudieron ser dueños de todo, porque hasta lo fueron de la persona de los monarcas, haciéndoles consentir en lo que ellos querían.

Exentos de este modo de toda carga del Tesoro, y recayendo estas sobre el infeliz ciudadano que á la vez mantenía á los dos poderes, las cajas de las comunidades, rebasando de oro, pudieron prestar dinero al tres



por ciento al que solo les daba por garantía alguna de sus propiedades, ó al que, nada teniendo, encontraba un alma generosa que le sirviera de fianza.

Muerta la industria y el comercio, el deudor, no pudiendo hacer negocio, ménos pagar podía el interés del préstamo, y al cabo de algunos años, cuando importaba tanto el interés como el capital prestado, aquellos buenos religiosos se apropiaban de la finca ó se echaban sobre la fianza. ¡Religion del dinero!

¿Hubieran podido adquirir legalmente todas sus propiedades? Imposible. El confesonario, el púlpito, las conferencias, las cuestaciones: hé ahí su poderosa palanca.

El confesonario, porque desde esta especie de garita, en donde se observa el interior del hombre, inventaron los hechizos, las brujas y demonios, llevando la intranquilidad al seno de las familias.

El púlpito tribuna desde donde se lanzan al público las palabras más chavacanas, las ideas más absurdas, los epítetos más repugnantes. El púlpito era para ellos la poderosa palanca para remover las casas de los creyentes y gentes sencillas. Desde allí pintábase un lugar cubierto de llamas titulado infierno, donde los pecadores eran por Dios allí arrojados; echáles en cara tantas faltas como cometían y en un arranque de indignación, hacia volver la espalda al Crucifijo que tenía á mano y les pronosticaba horrendo fin, si la iglesia no veía un sincero arrepentimiento.

¡Allí de lágrimas y sollozos; allí de ayes y desazones! Cuánta abyección!

A la mañana siguiente la casa donde se hospedaba fraile predicador, velase invadida de aquellos mismos que había poco antes llorado, con dádivas y regalos de granos y gallinas, jamones, vino, queso, pan, etc. etc.

Entonces el cielo se condolia de ellos y el buen fraile, repletas sus alforjas, mitigaba el dolor que les había causado su divina palabra.

Solo entre la más crasa ignorancia puede subsistir tal institución. El fraile ha de tener el carácter diferente del hombre de sociedad. Ambicioso y avaro, todo lo quiere, todo desea poseerlo, pero con la condición de no dejar participar á nadie de lo que antes él deseaba; orgulloso en alto grado, consecuencia de su ambición satisfecha y su riqueza sin igual; vengativo, sedicioso, voluptuoso, turbulento; especulador y traficante de todos modos, el fraile encierra en sí, todos los caracteres reunidos.

Si daba la sopa, era porque la mendigaba; porque almas piadosas le daban para ese objeto, ó en dinero ó lo mejor en especie, y el fraile daba lo peor á los pobres; y si hacía esto, era por conveniencia propia, porque á sus miras interesaba, pues hubiera deschado toda obra de caridad y amor, á no reportarle un beneficio material.

Así, dando la sopa, quedándose con lo mejor para él, y dando lo malo al pobre que besaba la mano que le favorecía por no saber su origen, mantenía un sin número de vagabundos, meros instrumentos de sus miras ambiciosas.

Si sus conventos tenían el privilegio de encerrar una cisterna donde el agua pluvial allí recogida tenía el don de hacer milagros para la vista ó la sordera, era solamente para fomentar el fanatismo y superstición, pues bien sabían los legos cuando con su cántaro en la mano iba allí una muchacha linda, que no era ni más ni menos que la de cualquier otro pozo de una casa.

Así solo se vé que en los conventos se apreciaba lo positivo.

Si de ellos pudieran salir personas ilustres, era lo natural; y hasta parece imposible que tan escasos fueran los hombres eminentes que visitaron el sayal, hallándose la ciencia encerrada en los conventos, siendo por el contrario los más que despuntaron de que mejor manera pudieran poner en práctica los tormentos de la Inquisición y el hacha del verdugo. La Universidad de Salamanca dijo una vez: «debe desterrarse de nosotros la fatal manía de pensar.» Aquí se vé el genio eminente de los frailes, es decir, su teoría puesta en práctica.

La nación debe criarse estúpida; los hombres deben de necesitar otra cabeza que piense por ellos. Esta cabeza debe ser la nuestra.

Bajo el reinado de Felipe IV brillaron los más grandes literatos y poetas y ni entonces el clero, y en particular los frailes, que estaban en su apogeo, pudieron hacer sobresalir de entre ellos más que un Fr. Luis de Leon, un Gabriel Telez (á) Tirso de Molina y una Sta. Teresa de Jesús! Los demás eran escritores como el de la «Alfalfa divina.»

Hoy día hubiera sido lo mismo; pero el siglo no es suyo. Al presente no es posible ver caballeros en su mulo una docena de frailes yendo por esos alrededores á los mañosos y heredades para hacer la *cuaresma de las longanizas*. Seria imposible contemplar despobladas nuestras ciudades sin caminos vecinales ni vías férreas y sin fábricas de ninguna clase. Cuanta más tendencia tienen las órdenes monásticas al retroceso, más aspiran á su marcha progresiva las naciones. Por eso hemos visto que á medida que van desapareciendo los frailes, va subiendo la población. Aquí deja verse un celibato pernicioso, pero un celibato al cabo y al fin para ellos más grato.

Sin familia, que es la que engendra el amor á la humanidad, no amaban á nadie, siendo de las mujeres amados. Desde el almuerzo hasta la hora de la cena, permanecían en interesante conversacion con la esposa de un amigo suyo, ó alguna vez enseñando los peligros que pueden correr las jóvenes que locas se entregan á un cualquiera sin la voluntad de sus padres y su maestro espiritual.

Y así pasaban la vida!  
A costa de todos vivían y nadie á costa de ellos podía arrancar una *salve*. En sus cuestaciones todo era bueno para ellos; cualquier cosa tomaban, siendo las más de las veces que las mujeres fanáticas quitaban de sus hijos alimentos que pasaban á sus alforjas para depositarlos en su convento, verdadero almacén de cuanto pudiera desearse.



Por esto la justa ira popular castigó un día tamaños escándalos.

Por eso se repele una institución que de suyo no puede dar sinó quehaceres á toda nación libre y á todo gobierno liberal.

Por eso, al hablar de frailes, se habla con repugnancia.

### MEMENTO.

El viernes 27, el partido liberal cumplió con el triste deber de celebrar por fin, las exequias del Illre. finado el Exmo Sr. D. Juan Prim, cuya pérdida nunca será bastante sentida por los verdaderos amantes de la libertad, de la cual era la mas firme columna.

La función estuvo muy concurrida tanto por parte del ejército como del pueblo, con asistencia de las autoridades militar y civil.

El batallón de Voluntarios de la Libertad, así como el segundo del regimiento de Saboya, estuvieron en su puesto habiendo dado todos sus individuos una solemne prueba de su amor al Illre finado.

No debemos pasar en silencio el agradecimiento que siente el partido liberal hácia la Comisión organizadora de la función y de las Sub-comisiones por el celo interés y actividad con que han desempeñado su cometido.

También enviamos nuestra gratitud al orador D. Joaquín Curiel, capellan del 2.º Batallón del regimiento de Saboya, que con espresivas frases supo describir á grandes rasgos los principales hechos del Illre. General, habiendo dejado muy satisfecha á la concurrencia.

En el próximo número daremos mas detalles de la función.

### NOLENTES QUOERIMUS.

Buenos días, Sr. Fido.

—Los tenga V. muy buenos, tío Colás

—Disimule V. si vengo tan pronto á incomodarle, me hizo cierto tilin aquello de la historia de D. Tadeo que me dijo V. ayer me contaria, y estoy curioso, por que nada sé mas de lo que él y sus amigos han dicho

—Pues siéntese V. buen Colás, que yo conozco muy bien y de tiempo á ese ciudadano, y de seguro que él ignora que yo sepa qué casta de pájaro es. Se lo voy á decir á V. y le podrá servir de lección provechosa

Pues Sr., el tal D. Tadeo es un hombre de talento, de instrucción, bastante bien acomodado en su pueblo, ejerce una profesión que le produce para pagarlo bien; es muy fino y de muy buenas maneras económico hasta de sobra, pues que en tratándose de cuartos, pone un velo sobre la amistad. Pero no está contento; su pueblo es demasiado reducido para su ambi-

cion positiva y de gloria y desea lucir en mayor escala y gozar de otras delicias, á espensas del presupuesto. Ha pertenecido siempre al partido dominante y con todos los gobiernos ha estado á partir un piñon, porque lo que quiere es medrar. Ahora le parece tener bien establecidas sus relaciones con este partido, del que es acérrimo defensor como lo seria del de Narvaez si pudiese volver y protegiera su candidatura. De mucho tiempo que sabe que el ser diputado es el gran medio para hacer gran carrera hasta el hombre mas zopenco; y conoce que la mejor táctica para lograrlo es halagar al pueblo prometiendo á diestro y siniestro; así le embauca, y si logra ser diputado les dejará á Vdes. á la luna de Valencia. Siempre ha sabido aprovechar las ocasiones y ahora cree muy bien que esta le es propia. Sale, pues, diputado; va allá, pilla un buen destino, coloca además á sus parientes y paniaguados; le recuerdan Vdes. ese rio que ha de hacer la dicha de la población, y él se rie de la candidez de Vdes. dejando que el rio corra muellemente por su cauce y no se meta por campos ajenos. ¿Qué le importa su distrito, ni sus riegos ni sus carreteras? Lo que le interesaba era su persona, ya la tiene bien colocada, lo demás que se hunda.

—¿Quiere V. decir, Sr. Fido?

—V. lo verá, tío Colás. El tiempo será buen testigo.

—¿Pero á quien habíamos de elegir, Sr. Fido?

—¿A quién, me pregunta V.? Bien conoce V. á D. Basilio de .. Un hombre de historia liberal sin mancha; hombre que por su honradez es un modelo; que por su constancia en defender la libertad y por trabajar, hasta con poca cautela, contra el despotismo é iniquidades de unionistas y moderados, ha sufrido crueles persecuciones, mientras ese D. Tadeo figuraba como el mejor amigo de aquellas repugnantes dominaciones; que se distinguió como el primero en la guerra contra las falanges carlistas farisáicas; veterano y patriarca de la libertad; hombre de talento y que aborrece esas infames especulaciones políticas.

—Ya se lo propusimos. y nos dijo que para estos tiempos él no era bueno para diputado; porque es demasiado severo, que buscáramos otro que fuese mas flexible.

—¡Ah, tío Colás! Vdes. no comprendieron á D. Basilio. Les quiso decir: Vdes. no buscan hombres veraces é independientes; Vdes quieren uno que les halague con promesas que no ha de cumplir, porque Vdes. no saben apreciar el valor de la idea. A ese que dió esa respuesta tan prudente y desinteresada debieran haber dado todos su voto. No se fien Vdes nunca del que busca, ruega, suplica y promete: ese busca un mendrugo, no se propone el bien de la nación sino el suyo propio. Busquen Vdes siempre al que retirado en su casa no se presenta á pedir una limosna y á prometer en cambio oros y moros, que ni aun desea que se le busque; busquen Vdes. un hombre de historia, porque lo pasado responde del presente y del porvenir, un hombre que haya trabajado y haya espuesto su persona por la



libertad cuando esta corria peligro, cuando era pecado llamarse liberal, ¿ahora? todo el mundo lo quiere ser porque no corre peligro el decir defendiendo la libertad. Pero que volviese esta á peligrar, "ay, ay, tío Colás, ya vería V. como estos caracoles se meterían en sus conchas, mientras que D. Basilio, yo y otros tendríamos que tomar las alforjas si se nos daba tiempo. Nunca conocerán Vdes. el valor del voto.

—Tiene V. razon, pero quién sabe.

—¿Quién? De aquí á dos ó tres meses me lo dirá V.

—Con Dios, Sr. Fido

—Adios, tío Colás.

### Correspondencia.

Habiendo recibido la presente correspondencia del corresponsal de Figueras, cuando nuestro periódico del domingo pasado estaba en prensa y no siendo posible insertarla, lo hacemos hoy, seguros de que nuestros suscritores la leerán con gusto.

Sr. Director de EL SUR.

Figueras 21 enero 1871.

Muy Sr. mio y de todo mi aprecio: cuando ya nos preparábamos los progresistas democráticos de esta para ir á esa ciudad con el piadoso objeto de asistir á las exequias de nuestro inolvidable compatriota el Ilre. D. Juan Prim, que proyectaban Vdes. celebrar, nos llegó el rumor de que el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis se oponia, por ciertos infundados escrúpulos de conciencia que huelen á histórica intolerancia, á que se pronunciara sermón en elogio del valiente caudillo tan cobarde y alevosamente asesinado. Al momento sospechamos que por mas que no hubiese mediado ninguna diplomática conciencia, hubiera sobrevenido de repente alguna epidemia catarral para el dia designado que hubiera acatarrado á todos los curas y sacristanes. Después se nos ha asegurado que en vista de la Ilta. negativa Vdes. han retirado su proyecto y que ya no habrá tales exequias. Voto al chápiro, nos hemos dicho los de aquí, y perdone V.: si esto hubiese pasado en Figueras, se hubieran hecho las exequias á pesar de cien pesares; y si no hubiesen asistido curas las hubiéramos hecho nosotros á nuestro modo y no hubiera faltado de nosotros quien hubiera dicho un sermón mas religioso, mas humanitario, mas evangélico que los que nos regalan muchos de esos apóstoles de trabuco y puñal. Vive Dios, que son Vdes. bien flojos y tienen un

alma muy fria. Que diantre, si nuestros sufragios salidos del corazon hubieran sido mas aceptables á Dios que todas las interesadas salmodias de la sacra familia que ni sabe lo que reza, ni reza con propósito. Luego hemos visto en el atrabiliario Norte un suelto en el que con satánica complacencia confirma la no celebracion de las exequias, y con la refinada hipocresía farisáica que forma su carácter, dice «que en parte lo siente porque hubiera podido contar las personas que á ellas hubiesen asistido» ¡Para tocar á degollina el dia, que aun se ha de crear, de vuestro triunfo! ¿No es verdad, Sres. Torquemadas? Ah, Sres. progresistas de Gerona, tienen Vdes. sangre de nabo. Si Vdes. fuesen como nosotros, las exequias se harian, formariamos la lista de los que asistirian y tomándola en la mano y empuñando con la otra unas disciplinas, iriamos todos después de la funcion en procesion á entregarla á la redaccion del valiente fariseo, y para ponerle mas alegre le entonariamos la antigua patriótica.

Si quereis sangre

Sangre tendremos

La verteremos

Y sangre habrá.

¿Ven Vdes. los blandos geroneses? Ya les dirigimos nosotros á su tiempo: Esta revolucion ha sido zumo de achicorias, ni ha sido chicha ni limonaa. Si se hubiese cortado la raíz el pico á ciertos pajarracos y se hubiese quemado sus jaulas, ahora no chillarian. Ahora, pues, aguanten Vdes. sus chillidos ya que Vdes. no tienen alma para meterles un tapon.

Fraile mosten,

tú te lo quieres,

tú te lo ten.

Disimule V. mi catalanada y figuerensa franqueza y mande V. á su S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal,

REMITIDO.

Sr. Director de EL SUR.

Muy Sr. mio: ruego á V. se sirva dar cabida en su apreciable periódico á las siguientes líneas quedándole por ello obligado S. S. S. Q. B. S. M.

Martin Vilallonga y Dausá.

Al consentir que aparezca mi nombre en la candida-



tura para Diputado de provincia del distrito electoral de Fornells, satisfaciendo el deseo de algunos electores, debo hacer público, que en el caso de alcanzar la honra de ser elegido, no daré mi voto para la comision permanente, al diputado que antes no declare renunciar el sueldo de 12,000 rs que señala la ley; pues no he sabido comprender nunca la necesidad de imponer al pais este nuevo gravamen sobre los muchos que afligen al agobiado contribuyente.

Gerona 27 Enero de 1871

*Martin Vilallonga y Dausá*

No cabe duda que clero es busca vidas.

El del obispado de Urgel, discurriendo un medio para no perder la asignacion del Estado y eximirse á la vez de jurar la Constitucion, le ha encontrado ya, y aunque á muchos les parezca sencillo, lo cierto es que á nadie le habia ocurrido. Ha pedido al Papa, y este le ha concedido, que le permita decir dos misas diarias en vez de una. De este modo cobran dos veces, ganando Dios y tambien los aficionados, que por poco dinero mas se dan doble placer, lo cual á nadie perjudica y en cambio favorece á tanto buen católico.

Lo sensible es que no pueda aplicarse este sencillo método á los entierros, bautizos, casamientos, etc., porque entonces la viña del Señor daria mas oro que las minas del Perú. Pero así como han hallado este medio de sacrificar á Josucristo dos veces al dia ¿porqué no han de extender su el sistema y hacer, por ejemplo, que, como la vacuna, el bautismo no sirva mas que por un número determinado de años, y lo mismo el casamiento, etc.? ¿Qué inconveniente hay en ello? Solo pedimos que se nos considere como autores de la idea, sin participacion en las utilidades y ventajas.

Pero estamos seguros que el Estado, siempre envidioso de la Iglesia, y siempre inferior á ella, ha de ver con recelo esta prosperidad y va á querer gravar con alguna sacrilega contribucion esta santa renta que para bien de nuestras almas se busca la Iglesia.

De todos modos, ¡que bonito porvenir!

## Anuncios.

**LA INFALIBILIDAD DEL PAPA,**  
DEL PODER TEMPORAL Y DE LA SUPREMACIA ESPIRITUAL  
QUE SE ATRIBUYE EL PONTÍFICE ROMANO.

POR

**FRANCISCO JAVIER MOYA**

Diputado Constituyente y Director general de Estadística.

Consta la obra de dos partes y concluida y en prensa

se publicará en dos volúmenes en octavo al precio de 16 reales cada uno que se abonarán al tiempo de recibirlos separadamente.

Se suscribe en Madrid en la imprenta de los Sres. Rojas, Valverde 46, en las librerías de Durán Moya y Plaza; en la imprenta del Boletín oficial de la provincia, y en la redaccion de EL SUB, en esta capital.

## Las Amazonas del Ebro.

LEYENDA HISTÓRICA DEL SIGLO XII

POR

**D. EDUARDO DE ARÉVALO**

Cronista de Tortosa.

Forma un tomo en 8<sup>o</sup>, escrito en verso é impreso en buen papel, con tipos claros y elegantes, y se halla de venta en la libreria de D. Francisco Dorca, sucesor de Grases, plaza de la Constitucion, en esta capital y en varias casas de sus correspondientes en las demás provincias. PRECIO 4 REALES.

En una de las calles mas céntricas de esta ciudad, hay tres pisos para alquilar. En la imprenta de este periódico darán razon.

GRAN SALON DEL ODEON.

Próxima ta temporada de carnaval, se participa á los Señores que deseen ingresar como á socios en los bailes de sociedad que tendrán lugar en el gran salon del Odeon durante los dias 7, 14, 21 y 28 del actual y 4, 11, 18 y 20 de Febrero próximos, al precio de 60 rs. vn., podrán servirse pasar á inscribir sus nombres en la lista de suscripcion que se halla de manifiesto en la libreria de D. Paciano Torres, plaza de la Constitucion, donde podrán enterarse de las condiciones que en la misma se hallan de manifiesto.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los Señores que reciban nuestro periódico y no quieran ser suscritores, se sirvan remitir este número á la Administracion, con objeto de regularizar la tirada. A los que deseando serlo y no remitan el importe de su suscripcion, rogamos lo hagan en seguidas si no quieren experimentar retraso en el recibo del periódico.

GERONA:

Imp. de Paciano Torres, plaza de la Constitucion, 42.